

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
27 de Agosto del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Institucionales molestos

FITO YA TRAE LA VENIA

Muy institucionales, muy institucionales, pero andan incómodos (molestos) los priistas-aspirantes: CLAUDIA ANAYA MOTA, ROBERTO LUÉVANO RUIZ y CARLOS PEÑA BADILLO, porque saben que su correligionario ADOLFO BONILLA GÓMEZ ya se les adelantó, ya trae la venia y los consensos...

Desde el CEN del PRI.

Ayer, un grupo de emisarios (entiendo priistas y seguidores de los arriba mencionados) me visitaron por algunos minutos -con una extrema distancia- para darme a conocer su malestar en torno a que había un acuerdo de que nadie saltaría antes de tiempo. Se perdió la institucionalidad, dijeron.

Pero ya ven, ya saltaron.

Paralelamente admiten los inconformes que el secretario del Campo, ADOLFO BONILLA GÓMEZ, pueda traer ya la venia desde el CEN del PRI que encabeza ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS, con la "asesoría" del polémico exgobernador MIGUEL ALONSO REYES.

Y seguro con la venia de Tello.

ROBERTO, EL INCÓMODO...

Lo que sí, es que es ROBERTO LUÉVANO quien más molesto se ha mostrado y hará el último intento porque lo tomen en cuenta para la candidatura por el PRI. Para un sector de los priistas es el único que puede enfrentar a los MONREAL ÁVILA y hacerles ver su suerte.

Aunque el dedo apunta a FITO.

En cualquier escenario, el también titular de SEDESOL, señaló que, si no es candidato del PRI a Gobernador, no lo será a nada en este proceso electoral que comienza el lunes 7 de septiembre. Por lo pronto, mientras no se oficialice el nombre del candidato (a) él (ROBERTO) seguirá trabajando.

Y lo va a cumplir.

A lo que pretendo llegar, es que el PRI vive horas cruciales para designar a su próximo candidato (a) a gobernador (a), para luego, de concretarse una alianza con PAN, PRD y MC, entrar a la negociación para la gran batalla de 2021.

No será nada sencillo.

MAR, QUIERE UNA PLURI

Y para escudarse, porque no se ve de otra manera, el exgobernador MIGUEL ALONSO REYES sigue trabajando en lograr una diputación federal plurinominal (sin tener la necesidad económica, pero sí jurídica), por lo que se pudiera ofrecer.

La sombra de la corrupción continúa.

Y también MAR tiene claro que su gran amigo CARLOS PEÑA BADILLO no figura ni en las encuestas, por eso, es público su respaldo hacia ADOLFO BONILLA GÓMEZ.

Dirían los clásicos de la política "poco a poco, las calabazas se van acomodando" en el PRI o los astros terminarán por alinearse.

Con algunos sobresaltos.

En conclusión, en los pasillos del PRI la institucionalidad, el malestar, el enojo, los acuerdos, las sombras de los actos de corrupción recorren el inmueble junto a ferrocarriles. Se acerca la definición.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszac](https://twitter.com/gerardoszac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Destaca Zacatecas

GUADALUPE.- El municipio de Guadalupe, que preside Julio César Chávez Padilla, fue destacado a nivel nacional por los apoyos que brinda a la comunidad.

COMPROMISO.- Conforme al compromiso establecido entre el presidente Andrés Manuel López Obrador con el presidente municipal, Julio César Chávez Padilla, el municipio de Guadalupe figura a nivel nacional en cuanto al apoyo social.

CRÉDITOS.- Ello, porque se siguen entregando los créditos para impulsar el comercio local y se indicó que los apoyos en beneficio de los guadalupenses seguirán llegando.

RUBÍ.- Dentro de las conferencias de prensa que realiza el Gobierno de México, en la encabezada por la Secretaría del Bienestar, se destacó un caso de los apoyos que se brindan en el municipio de Guadalupe, en particular el caso de la joven Rubi de los Rayos Gallegos Salcedo, quien tiene 21 años de edad.

ACCESORIOS.- Ella es habitante del municipio de Guadalupe, tiene una discapacidad, y señala que terminó la secundaria y empezó la prepa, y se metió a un curso de verano de pintura, cantar, pulseras, aretes y collares, quien relata que se dedica a hacer este tipo de accesorios.

IGUALDAD.- Señaló que cuando tiene invitados a su programa les pide que platiquen "cómo le hacen para personas con discapacidad o qué apoyos necesitan o qué pueden hacer para personas con discapacidad... y mi programa es igualdad y libertad, te invito a ser como yo" y dijo que ella necesita apoyo para su material de curación, para las sondas, guantes, gasas, pañales.

APOYO.- La semana pasada, durante la gira, el alcalde de Guadalupe, Julio César Chávez Padilla, agradeció personalmente al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, los más de 5 mil 600 millones de pesos dispersados en apoyo a la economía local, entregados de manera directa a las familias y sin intermediarios.

BENEFICIOS.- En ese sentido, el presidente de la República informó que en el resto del año se entregarán 1 mil 100 millones de pesos más para hacer un total de 6 mil 500 millones de pesos entregados en el estado de Zacatecas, con lo que se benefician miles de guadalupenses.

SEGURIDAD.- Julio César Chávez Padilla celebró el anuncio del Presidente de México, referente a que, en materia de seguridad, se reforzará la presencia de la Guardia Nacional, del Ejército Mexicano y la Marina Nacional en el territorio guadalupense y zacatecano.

LUMINARIAS.- El municipio de Guadalupe mereció un reconocimiento especial del presidente Andrés Manuel López Obrador, por el proyecto de sustitución de luminarias al que calificó como "un proyecto ejemplo", y que beneficia no solamente la imagen del municipio, sino que contribuye de manera importante a la seguridad de las familias, tema central de la reunión con el mandatario nacional.

RECONOCIMIENTO.- El Presidente de la República reconoció que este proyecto -en el que el municipio de Guadalupe invirtió 65 millones de pesos de recursos propios- se realizara sin deuda y por ende, sin afectar las finanzas de futuras administraciones, y que además se ejecutara con el aval de la Secretaría de Energía y de la Comisión Nacional para el Uso Eficiente de las Energías (CONUEE).

Email: ijesusca@elsoldezacatecas.com.mx

Twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Saúl lidera la defensa del Morena

Por la crisis de los partidos cada vez es más cierto y real que los actores políticos y poderosos liderazgos asumen grandes decisiones de sus organizaciones políticas y con actitudes desafiantes regeneran escenarios de abierto debate, que anticipan o dejan entrever batallas electorales que pueden sacudir hasta movilizar a sus correligionarios, aliados y bases de apoyo sobre metas tan cruciales como la gubernatura del estado.

Son los casos de alto impacto, de ADOLFO BONILLA al pronunciarse por alcanzar la gubernatura en 2021 y pronto, la vigorosa reacción de SAÚL MONREAL para reducir a su adversario calidad política y autoridad moral para competir por la gubernatura, sin omitir reconocer que tenga esa actitud, ese ánimo, y reafirmar a los cuatro vientos que ¡quien va a gobernar el estado será Morena!

Nadie de los adversarios del PRI, PAN, PRD y MC, los aliados para esa estrategia electoral por el gobierno del estado, nadie dió la cara ni respondió al grito de guerra del priista, solo el alcalde fresnillense asumió la vanguardia política electoral y dejó muy claro, que el monrealismo al seno de Morena, lleva mano para la próxima e histórica contienda por el Palacio de Gobierno, las 30 diputaciones locales, los 58 ayuntamientos y las 4 diputaciones federales, y se abrieron las primeras expresiones críticas de una lucha que ya pinta formidable.

No en balde, SAÚL MONREAL sabe que cuenta con el respaldo político del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, que se traduce en más obra pública, canalización de los programas de bienestar, estrategia de seguridad, contundentes acciones en salud y educación, apoyos en vivienda y la regularización de lotes en colonias de pobreza extrema; como también resulta evidente que su hermano RICARDO, el líder familiar y político, está de su lado ante cualquier desafío gubernamental o político.

Los priistas y sus aliados, no pueden subestimar que con el candidato a gobernador que se decida, el monrealismo y Morena están decididos a reconquistar el gobierno de Zacatecas, que en 1998 RICARDO MONREAL y con el respaldo de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, ya desde aquellos apasionantes momentos, logró vencer al PRI hegemónico y hacer posible la primera alternancia en el estado.

Aunque el PRI y aliados son el poder en el gobierno estatal, en las actuales condiciones políticas dominantes del poder presidencial, hacen ver a esa fuerza política priista, como una oposición venida a menos, por los efectos nacionales de la corrupción de funcionarios y políticos del sexenio del Presidente ENRIQUE PEÑA NIETO. No obstante, entre el monrealismo y los morenistas, han de reconocer que localmente esos negativos impactos no han provocado gran deterioro, ya que la imagen gubernamental de ALEJANDRO TELLO, es de honestidad, prudencia, austeridad y transparencia, lo que se traduce en significativo capital político que actuará como aval del PRI y sus aliados.

PRI Y MORENA, FUERZAS EQUILIBRADAS

Que se preparan a cumplir sus hazañas, uno a refrendar la victoria y asegurar el sucesor de ALEJANDRO TELLO y el otro, a reconquistar el poder estatal para de inmediato vincularlo e incorporarlo a los cambios de la Cuarta Transformación. Así pues, el debate entre ADOLFO BONILLA y SAÚL MONREAL, aún sin ser los auténticos candidatos pero sí líderes genuinos en sus partidos, protagonizan un leve conflicto que durante el formal proceso electoral, habrá de tomarse en un elevado debate por el más vigoroso desarrollo de Zacatecas. Que así sea.

Y AHORA ¿QUE HACEMOS? SI
FITO BONILLA YA SE NOS
ADELANTO EN LA CANDIDATURA



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

La pirámide del Issstezac

El auditor **Raúl Brito** entregó a la Legislatura el Informe Específico sobre la Revisión al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (Issstezac).



RAÚL BRITO,
auditor.

El informe da cuenta de prestaciones adicionales que no tienen respaldo financiero, como el aguinaldo, que los pensionados reciben, pero nunca cotizaron. También advierte que en lugar de darse una póliza de orfandad, que representa un pago único, el instituto entrega una pensión por orfandad que implica estar depositando constantemente, aunque no haya fuente de financiamiento para este concepto.

La diputada **Alma Dávila** y el líder magisterial **Marcelino Rodarte** siempre cuestionan qué se hace con el dinero del fondo de pensiones. La auditoría hace una proyección de un trabajador que se jubila a los 54 años y se muere a los 75 años. Este empleado aporta 432 mil pesos durante su periodo productivo y 158 mil 400 durante su periodo de pensión, más una aportación del ente incorporado por 864 mil, suma 1 millón 454 mil 400 pesos. Si ya como jubilado cada año recibe en total 140 mil pesos, a los 75 años habrá cobrado 3 millones 80 mil pesos, y eso "sin considerar que existan beneficiarios".

El Issstezac mantiene un esquema solidario de pensiones; la misma auditoría recomendó basificar personal para tener cursos con más aportaciones, ante un sistema piramidal en el que algunos extrabajadores consiguieron pensiones generosas, a costa de las nuevas generaciones, como también ocurre en la UAZ.

Sindicatos gandallas

El informe de Brito documenta casos de saqueo que han dañado todavía más las finanzas del Issstezac. En el sexenio anterior, por ejemplo, la empresa Valuaciones Actuariales del Norte SC recibió aproximadamente medio millón de pesos por concepto de viáticos adicionales a los servicios que facturó. Y los exlíderes del SUTSEMOP, **Pedro García Saucedo** y **Armando Moreira** estuvieron sangrando continuamente al instituto; el primero viajó a Brasil a costa del instituto y el segundo pedía boletos de avión para sus familiares para ir a fiestas en la Ciudad de México. En total, del 2010 al 2014 entre el SNTE, SITEZ y SUTSEMOP recibieron más de 2.8 millones de pesos en estímulos pagados por los derechohabientes.

Operación "L"

A **Mareola Pedroza**, funcionaria en la Sedesol y hermana del exdiputado **Carlos Alberto Pedroza**, la cacharon operando para promover al secretario de Desarrollo

Social, **Roberto Luévano**, en una encuesta digital de Mitofsky. El estudio evaluaba la percepción del mismo Roberto, la senadora **Claudia Anaya**; **Carlos Peña**, director del IZEA; **Fito Bonilla**, secretario del Campo; **El Oso Medina**; **David Monreal**, los alcaldes de Fresnillo y Zacatecas, **Saúl Monreal** y **Ulises Mejía**; el senador **Narro**, el alcalde de Villanueva **Miguel Torres**; **Rafa Flores**, asistente del titular de la SEP; el diputado local **Pedro Martínez** y **Pepe Pasteles**. Pero a la hora de los careos, por los del PRI aparecían de opciones Bonilla o Claudia. "Necesitamos de todo su apoyo con esta encuesta para Roberto y donde no esté su nombre optemos por ninguno para que salga equilibrada", pedía Mareola mediante mensajes de Whatsapp.

Presión al fiscal Murillo

Al fiscal **Francisco Murillo** se le echaron encima **Mara Muñoz** y los grupos feministas, que denuncian presuntas irregularidades en el proceso de un presunto violador, de 16 años, quien supuestamente habría alcoholizado a otra menor para ultrajarla. A las protestas de justicia se sumaron las diputadas **Gaby Pinedo** y **Alma Dávila**. Ya pidieron que pongan atención en el caso el presidente del TSJEZ, **Arturo Nahle**, y la presidenta de la CDHEZ, **Luz Domínguez**. Según las feministas, hay omisiones y errores que tendrían complicidad de algún funcionario de la Fiscalía, y esperan una reacción de Murillo. Hoy es la audiencia del juicio oral en el que se daría sentencia al presunto agresor sexual. Las feministas dicen que el abogado defensor fue director de Investigaciones en la entonces procuraduría, durante el sexenio de **Amalia García**, y tendría algunos contactos "importantes".

Gasto justificado

Si se va a hacer el gasto para permitir el voto desde el extranjero debe haber una participación que valga la pena. El titular de la Sezami, **José Juan Estrada**, y el presidente del IEEZ, **Virgilio Rivera**, participaron en un foro sobre el tema con funcionarios de otros estados, en el que se advirtió que una cosa es la etapa de credencialización para los paisanos, otra que aparezcan en la lista nominal y otra que efectivamente vayan a votar.

Runrunazos

El rector de la UAZ, **Antonio Guzmán**, se reunió con el gobernador **Tello**. Su visita fue de cortesía, previo al informe del mandatario; más adelante vendrán las peticiones para el cierre de año. La universidad tuvo algunos ahorros en gastos de operación por el tema de la pandemia, pero seguirá necesitando que le echen la mano. * La crítica que hizo **Saúl Monreal** a **Fito Bonilla** por sus aspiraciones dejó ver la falta de apoyo de muchos que se dicen en el proyecto del D-21, pero no se ven muy comprometidos. El alcalde de Fresnillo considera que los servidores públicos deben de enfocarse al 100% en las funciones que tengan en el momento

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://www.instagram.com/luismedinalizalde)

Agarró vuelo el cambio

La idea de que el colapso electoral en 2021 espera a **López Obrador** es la que se colapsa, las mediciones convencionales siendo nada confiables no dejan de decepcionar a los que se frotan las manos con esa posibilidad ¿Cuáles son las claves de lo que ocurre? Nada nuevo, así es la lógica de la historia, y en el caso de la de nuestra patria tiene algunas claves que en mi opinión son determinantes y en seguida expongo.

El Movimiento de **López Obrador** es el resultado de tres grandes cambios fallidos: el cambio de modelo económico, el cambio de modelo político y el cambio generacional, procesos todos que tienen fecha de arranque en 1988 envueltos en crímenes y corrupción.

En 1989 se derrumba el paradigma internacionalmente orientador de los afanes de cambio progresista conocido como "socialismo real", induciendo a las fuerzas progresistas a revalorar la historia nacional como revitalizada fuente de utopías, circunstancia que facilitó a **López Obrador** la construcción de una base social pluri-clasista que ofrece el tránsito del capitalismo salvaje al capitalismo sustentado en estado de derecho, lo que en nuestro país constituye toda una revolución.

El diagnóstico sobre una mafia en el poder sangrienta ha sido confirmado ante el mundo y que los Tigres del Norte nos lo dijeron mejor que nadie con el famoso corrido "La Sombra la dan Los Pinos". Ahora nadie duda que los más de 20 delitos considerados del crimen organizado han formado parte de la economía y política informales que

sumó a su operación en algunos a políticos encumbrados, iniciativa privada de diverso tamaño, alto clero, personal multidisciplinario altamente calificado y un sector de medios de comunicación.

Si desde 1988 hasta el Pacto "Por México" los partidos ahora perdedores demostraron que "el poder los hizo iguales" ahora se empeñan en demostrar que "el no poder" los hace más iguales todavía, se concentran en defender lo que ya es imposible y renunciar a identidad propia, elaboración de alternativa y congruencia con principios proclamados.

La mafia que se apoderó del país mediante el fraude de 1988 creó su rostro refinado con la parte de la intelectual cooptada mediante acceso privilegiadamente remunerado a los medios de comunicación, asesorías, cargos en burocracia dorada, contratos editoriales y demás formas de soborno con fondos públicos ahora al desnudo y por lo tanto sin credibilidad como "abajo firmante" ni opinante cotidiano.

¿Dónde está la resistencia real?

Ciertamente no en los partidos opositores, tampoco en la intelectualidad vocera del pasado, ni en las embestidas de medios de comunicación (La gente se ubica en el contexto de lo que le comunican como hecho, aunque los medios lo omitan o tergiversen).

El elefante reumático que es la burocracia federal constituye una primera línea de oposición al cambio, espontánea, inercial pero con suficiente capacidad saboteadora, en dónde los

IMAGEN



LOS EXPRESIDENTES FELIPE CALDERÓN Y ENRIQUE PEÑA NIETO

tumores de la corrupción permanecen ocultos pero reales y operando.

A todos los Presidentes les toca dar directrices a un ejército de empleados heredados en un altísimo porcentaje, pasa en cualquier parte del mundo, en México de **Salinas a Peña** no hubo problema porque la totalidad de los Presidentes compartían rumbo en lo esencial, pero cuando un nuevo gobierno reorienta el funcionamiento del aparato institucional bajo principios como el de la austeridad y el combate a la corrupción se combina el desconcierto natural con la defensa de lo indefendible.

Otro poderoso foco de resistencia es conformado con la legión de poderosos consorcios detentadores de contratos inmorales en gravísimo perjuicio de los intereses nacionales, su poder de presión pública se conoce por la defensa de oficio a cargo de "analistas" que copan los medios pero lo más significativo no ocurre a la luz y eso incluye desde presiones de embajadas y organismos internacionales hasta la contracción deliberada de las inversiones, en ese sentido, la denuncia

de **Emilio Lozoya** ayuda a que la gente sepa el tamaño del atraco y le quita toda legitimidad a esa resistencia, pero nunca deberá subestimarse.

El frente interno de resistencia ya se dibuja pero su verdadera dimensión no emergerá antes del proceso electoral del 2021, hay actores políticos dentro de la #Cuarte Transformación que buscan colocarse en el arrancadero del 2024 al vulgar modo del viejo régimen, traficando influencias, haciendo pactos privados de lo público y traicionando encomiendas institucionales, son como la cizaña acompañando el trigo, pero nunca como ahora los actores se potencian con el desempeño, por eso nadie que no sea **Claudia Shainbaum** o **Marcelo Ebrard** están en posibilidades reales.

Apoyo al cambio

Lo que se vislumbra es que para el 2021 el apoyo de los mexicanos es para que los cambios sigan y no se detengan

Aún los inconformes repudian retornar al lodo.

Nos encontramos el lunes en Recreo.

Las nuevas realidades

José Luis Guardado Tiscareño* 

La pandemia del Covid-19 llegó para quedarse, y aunque en un momento determinado llegue la vacuna y se nos aplique a toda la población, tal vez podremos superar el riesgo que representa este virus para nuestra salud, pero sin duda, las implicaciones, consecuencias y transformaciones que trajo esta pandemia modificaron de diversas maneras y para siempre la vida de las personas.

Los diferentes gobiernos en el mundo han nombrado a estas modificaciones de la vida en sociedad como la "nueva normalidad", precisamente para normalizar algo que definitivamente no es normal, sino totalmente diferente, por ejemplo, las miles de muertes ocasionadas por el coronavirus no deberían ser algo que se normalice, pues el mundo moderno debería de atender con altura estas contingencias, desde el respetar las restricciones impuestas, pero también voluntarias, tales como el distanciamiento y el confinamiento social hasta implementar en pro de la humanidad y la salud todo el conocimiento y el desarrollo científico y tecnológico, para evitar la escalofriante cifra que supera las 61 mil muertes, tan solo en nuestro país.

El sector laboral y comercial se colapsó a raíz de la pandemia, la abrupta caída de la

economía da cuenta de ello, esto ocasionó que miles de familias en México se encuentren en una mayor vulnerabilidad en la que de por sí ya estaban. Desafortunadamente estas "nuevas normalidades" también han buscado normalizar las desigualdades económicas, sociales y educativas, poniendo en el mismo plano a todos por igual, cuando en los hechos las consecuencias no se sufren de la misma manera.

Unos de los sectores que sin duda se ha visto más afectado por esta pandemia es el sector educativo, donde el común denominador acabará siendo un mayor y generalizado déficit educativo para el mediano y largo plazo; sin importar el nivel o si es pública o privada, toda la educación del país ha tenido que replantearse, muchos modelos y sistemas han quedado totalmente obsoletos y rebasados, muchos otros han logrado responder a los cambios, esto incluye a autoridades educativas, maestros, alumnos y hasta padres de familia.

En este contexto es necesario señalar la revalorización de la educación pública, pues a pesar de las relativas carencias y limitaciones, se ha logrado anteponer la educación de niños y jóvenes por encima de la mercantilización educativa. Sin embargo, las desigualdades estructurales y de fondo entre el sistema educativo público y privado también han quedado al descubier-

to, agudizando con ello las desigualdades económicas, sociales y tecnológicas.

Las deficiencias de conectividad y de acceso a la tecnología han evidenciado el fracaso de las políticas públicas que se emprendieron en el pasado y en la deficiente respuesta del presente, hoy la gran mayoría de la población sigue sin poder conectarse al internet, miles de niños y jóvenes no poseen un dispositivo propio que se convierta en una ventana a la educación y la igualdad de oportunidades, o por lo menos de acceso a la información.

Todo esto tampoco se debería de normalizar, pues las condiciones y realidades de cada familia, de cada persona, son distintas en función de sus oportunidades y posibilidades; las transformaciones a la vida de los mexicanos no pueden enmarcarse en una normalidad determinada, sino en muchas y diversas realidades, cada a las que hoy

El mundo, nuestro país y Zacatecas se enfrenta a nuevas realidades que no son tan diferentes a las del pasado: la pobreza, la desigualdad, la carencia de servicios médicos dignos, el acceso a una educación de calidad y la imposibilidad de garantizar su movilidad social, terminan por imponerse a la normalidad que el gobierno quisiera que existiera.

*joshguardado@gmail.com

OBRAS PÚBLICAS // POR WUISHO



Al igual que AMLO, Trump también tiene sus charlatanes

Eduardo Ruiz-Healy* 

Los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades de Estados Unidos (CDC) cambiaron el lunes su recomendación para la realización de pruebas de Covid-19.

Ahora recomiendan: "Si ha estado en contacto cercano (a menos de seis pies) con una persona infectada por Covid-19 durante al menos 15 minutos, pero no presenta síntomas, no necesariamente requiere de una prueba, a menos que sea una persona vulnerable o que su proveedor de atención médica o funcionarios de salud pública estatales o locales recomienden lo contrario".

Esta recomendación contrasta con la anterior: "Se recomienda la prueba para todos los contactos cercanos de personas con la enfermedad. Debido al potencial de transmisión asintomática y presintomática, es importante que los contactos de las personas con la infección se identifiquen y analicen rápidamente".

¿Por qué el cambio?

Para muchos expertos estadounidenses, se debe a la enorme presión que Donald Trump ha ejercido desde hace meses sobre los CDC para lograr que éstos minimicen la gravedad de la pandemia.

Recordemos que los CDC primero recomendaron que se adoptaran medidas drásticas para combatir la pandemia, como son el cierre de la economía, el aislamiento social y el uso obligatorio de cubrebocas. Trump logró que las recomendaciones quedaran en meras sugerencias, responsabilizando de la lucha contra el Covid a los gobiernos estatales y municipales.

Ahora, por la nueva recomendación, millones de personas dejarán de hacerse la prueba y, milagrosamente, el número de infecciones detectadas se reducirá drásticamente, lo cual le permitirá a Trump presumir que gracias a él, la pandemia ha sido controlada.

Pero no nos engañemos, el número de infectados seguirá en aumento, aunque no se registren esos casos, y con ello, el número de muertos, que ayer llegó a casi 184 mil.

Lo que han hecho los CDC muestra hasta qué punto sus directivos agacharon sus cabezas con tal de mantener sus empleos y no ser víctimas de la ira trumpiana.

Los CDC no son la única institución de salud que han acatado los designios presidenciales, porque el

domingo pasado la Administración de Medicamentos y Alimentos (FDA) autorizó el uso de emergencia de plasma de convalecientes para tratar el Covid-19, asegurando que "los beneficios conocidos y potenciales del producto superan sus riesgos".

El Comisionado de la FDA, Stephen Hahn, llegó a decir que 35 de cada 100 enfermos sobrevivirían gracias al plasma.

De inmediato, Trump y varios funcionarios de su gobierno dijeron que esto era un éxito de su gobierno.

El problema es que la afirmación de Hahn no está científicamente comprobada, y aunque después se disculpó públicamente por lo que dijo, el daño ya está hecho y muchas personas dejarán de cuidarse, creyendo que el plasma, que de por sí es escaso, salvará sus vidas en caso de enfermarse.

El populista de la Casa Blanca tiene sus charlatanes, igual que el de Palacio Nacional. En ambos países, estos populistas son y serán responsables de miles de muertes por subordinar la ciencia a la política.

A diferencia de los charlatanes mexicanos, que agreden a quienes con datos demuestran su ineptitud, los gringos por lo menos ofrecen disculpas cuando la comunidad científica los pone en su lugar; no son iguales.

*Twitter: @ruizhealy

¿Qué país estamos entregando a nuestros hijos?

Alejandro Moreno*



Millones de jóvenes no la están pasando bien en nuestro país. Se calcula que siete de cada 10 empleos que se han perdido por la pandemia del Covid-19 son de jóvenes, quienes en el mejor de los casos han pospuesto su independencia y solicitado a sus padres, ante la incapacidad para cubrir sus gastos, que los reciban de nueva cuenta en casa, pero muchos otros, jefes y jefas de familia, no pueden hacerlo y necesitan llevar el sustento a casa.

Si 2019 fue un año de malas noticias para la juventud mexicana, pues se trató del periodo en el que menor número de empleos se crearon (330 mil frente a los 660 mil de 2018), 2020 ha resultado ser de tempestades, agravado por la ausencia de políticas públicas enfocadas en la juventud que trabaja y estudia y por un discurso oficial negacionista que no disminuye ni desaparece los problemas de la sociedad.

Hasta antes de 2019, cada año en México se creaban entre 500 y 600 mil empleos formales para una Población Económicamente Activa que se incrementaba en promedio 850 mil personas por año. Es decir, presentábamos un déficit que era absorbido por el sector informal de la economía. Pero en 2019 y 2020 ya no ha sido así y el déficit aumentó exponencialmente ante la pérdida de 12 millones de empleos.

Al paso que vamos, para 2027 recuperaríamos la actividad económica que teníamos en 2018 con todo el costo social y

déficit acumulado de empleo y desarrollo. Una catástrofe en toda la extensión de la palabra.

La negativa del gobierno para apoyar a empresas y al sector informal de la economía ha significado el último golpe para miles de fuentes de empleo.

A lo anterior debemos añadir que la prospectiva en el sector educativo no es mejor, pues con la excepción del nivel básico, en los niveles medio, superior y posgrado se prevé la deserción obligada de jóvenes que no pueden seguir estudiando y requieren buscar una fuente de ingresos por raquítica e insegura que ésta sea.

Lamentablemente se espera que el número de embarazos juveniles también aumente.

Si el gobierno federal no actúa con la contundencia y velocidad requeridos, estaremos frente a toda una generación de estudiantes que no concluirán el bachillerato ni la universidad y sufrirán la frustración de no alcanzar sus sueños por un gobierno ajeno y negligente a sus necesidades.

Nuestra economía ya no puede ni debe tener como base solo la manufactura, pues esa dependencia nos condena a la debilidad laboral que nos coloca hoy en el lugar 105 de 137 naciones, de acuerdo con el Foro Económico Mundial. No, lo que debemos hacer es reanudar nuestra transición a un modelo económico con base científico-tecnológica, que amplíe las opciones de desarrollo para millones de mexicanos y que nos permita, en lugar de estar esperando que llegue la vacuna contra el Covid-19 de Europa, desarrollar nuestro potencial en los tanques de pensamiento y de investigación mexicanos.

Ése es el reto que deberían enfrentar los responsables de diseñar las políticas públicas que impactan en el desarrollo económico y social de México, y no en tratar de dar coherencia a una ideología sin base ni fundamento, ni tampoco futuro.

El eje central integrado por gobierno-academia-empresa es indispensable para que México recobre el camino de crecimiento y desarrollo, en el que no tengan cabida enfrentamientos estériles ni divisiones irracionales.

Hoy México cuenta con una población de más de 30 millones de jóvenes, es decir, 25.7% de la población total, a quienes les estamos entregando un país en ruinas, dividido, sin empleo, sin salud y sin educación.

Ése no es el México que merecen ni que merecemos. Corrijamos el rumbo cuanto antes, porque cada minuto perdido representa una tragedia personal que se pudo haber evitado.

**Presidente Nacional del PRI*

OTRO SUSPIRANTE // POR LEÓN





Fátima Hernández Castorena y Pablo Eduardo Rodríguez Poblano, desayunando en el restaurante Acrópolis.



Juan Ignacio Romo Ortiz y Sandra Karina González Valdovinos, desayunando en el restaurante Doña Julia.



Lili Cardiel Huitrón, Maximiliano Huitrón y Perla Longoria Huitrón, desayunando en el restaurante Doña Julia.



Escuchemos al Gobernador

Por Silvia Montes Montañez



En guardia

SI BIEN el Gobernador del Estado dio a conocer el lunes que *se registra un ligero descenso en los índices de contagios, decesos y hospitalización* de pacientes a causa del Coronavirus, por supuesto que no debemos bajar la guardia y por el contrario necesitamos ser más cuidadosos día con día.

AUN CON datos que nos dan una esperanza de disminución, lo cierto es que cada vez *conocemos del padecimiento entre amigos y familiares* y creo que esa es la alerta que más nos conduce al auto cuidado.

DE ACUERDO al comportamiento de la pandemia en las últimas cuatro semanas, *se logró bajar en 137 casos* el número de contagios; ahora, el reto es mantener esta línea de forma *constante y permanente* para que Zacatecas pase de color rojo a naranja en el Semáforo Epidemiológico.

PODEMOS lograrlo *si actuamos de manera responsable*. Conozco el caso de una familia numerosa que se encuentra infectada y ya perdió a uno de sus miembros. Viven en una comunidad y *asistieron a una fiesta de quince años*. Obviamente un solo contagiado diseminó el virus que los atacó a todos El caso es muy triste.

DE LAS cifras citaré que se presentaron *incrementos de contagios* en Guadalupe, que pasó de 746 a mil 019; Fresnillo, de 790 a 967; Zacatecas, de 661 a 949; Sombrerete, con 80 más; Río Grande, 31; Nochistlán, 53; y Villa de Cos, 45 casos más.

DESDE LUEGO del lunes a este día las cifras ya se han movido, pero en todo caso, en estos *siete municipios se concentra el 73 por ciento* del total de los casos positivos. Y Los únicos municipios libres del Coro-

navirus son Jiménez del Teúl, Susticacán y Moyahua.

DE LA población susceptible una resulta más impactante y es la que corresponde a *mujeres embarazadas*. Trece han resultado contagiadas y de ellas nueve se recuperaron, dos están en aislamiento, una hospitalizada y una falleció; en ocho casos de puerperio, seis están recuperadas y dos permanecen en aislamiento, con avances positivos.

OTRA CIFRA que impresiona es la de *menores de edad*. 128 niños han dado positivo; de ellos, 68 se han recuperado, 51 están en aislamiento, dos permanecen estables (14 años y bebé de 7 días), *cinco graves en hospitales* (1 mes, 1, 2, 11 y 17 años) y *dos fallecieron* (uno de 2 años y un bebé de un mes).

INSISTO en que los números han cambiado sin embargo vale comentar que *192 pacientes estaban hospitalizados*, 113 permanecen estables (69%) y 59 graves (31%); se tiene una ocupación de 133 de 354 camas disponibles (63% de disponibilidad) y 59 de 162 ventiladores están ocupados (64% de disponibilidad).

DE 76 personas intubadas en las últimas cuatro semanas, bajó a 59, aunque se *mantuvieron los índices en hospitalización*.

YO HAGO UN LLAMADO a que *escuchemos al gobernador Tello* y nos cuidemos al máximo por nuestro bien. Habrá tiempo para las fiestas. Ahora no por favor, ahora tratemos de no salir de casa si no es necesario, usemos el cubrebocas y seamos higiénicos con las manos. Si podemos.

Nos encontramos mañana en la **7 de**
Página 24

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“No olvidemos que al periodista Jesús Lemus Barajas lo secuestraron, torturaron y encarcelaron en Puento Grande por revelar los nexos de la familia de Felipe Calderón con el narco en Michoacán. Esa es la bandera política y moral de Paco Calderón y Enrique Krauze, entre otros”: César Faz.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Miércoles 26 de agosto de 2020.- Oro, rezo, ruego, imploro, pido a las milagrosísimas Santa Mónica de Hipona y Santa Antusa mártir me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, mintió, defraudó y se burló de la ciudadanía.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA Jueves (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad, prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

¡SANTA MADRE de Dios! Por favor discúlpennme por la tardanza. Lo que sucede es que hoy tuvimos una reunión urgente con la Madre Superiora, las finanzas del Convento no andan muy bien que digamos y a partir de mañana habrá que echarle un poco más de agua a los frijolitos y comer una tortilla menos.

-¿**EN VERDAD**, Madre Teresa?-.

-**SÍ, PERO** ¿qué le vamos a hacer? Son designios de mi Padre Dios y, bueno, todas lo vimos con buen sentido del humor: “Todo sea por conservar la línea”, dijo Sor Alegría y todas soltamos la carcajada, porque bueno, hay tres cuatro hermanas que están un poco pasaditas de peso. Al mal tiempo buena cara. Lo malo es que hoy no pude leer nuestro periódico.

-**NO SE** preocupe, aquí traigo mi tablet -dice doña Petra-. Se que no le va a

Mi Jardín de Flores El Jaime Barrió y Trapeó con el Tello

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Jaime Enriquez Félix



Francisco José Murillo Ruiseco



Ismael Camberos Hernández

gustar la nota principal, pero... esto cada vez está peor:

“EL NARCO se Carcajea de Tello y Ejecuta a 5”; Tiran Bolsas con Descuartizados en Fresnillo”-.

-**¡AVE MARÍA** Purísima! Qué está pasando, cada día está peor la violencia y la inseguridad, corre sangre por todo Zacatecas. Y ¿qué dice a todo esto mi exgóber precioso?-

-**NADA**, ¡callado como una momia! Nada más se la pasa pensando en el dinero; ¡ay, no! “El Pinocho de Bernárdez” es un Rey Midas al revés, todo lo que toca lo convierte en caca. En cuatro años acabó con Zacatecas-.

-**NO EXAGERE**, doña Petra, su propaganda dice que ha hecho más de mil obras-.

foto. Mejor se hubiera trasplantado unos más grandes a ver si así le hace frente a los narcos y nos regresa la paz y la tranquilidad que nos prometió hace más de cuatro años-.

-¿**DE VERÁS** se trasplantó pelo?

-**POR SUPUESTO**, vea bien la foto, y me dicen que todo el tratamiento le va a salir como en 120 mil pesos-.

-**¡QUÉ BARBARIDAD!** Son muchos miles de pesos, ¿cuántos kilos de frijol no se comprarían con esos 120 mil pesos, tomando en cuenta que el precio de garantía es de 14.50 pesos el kilo?-.

-**A VER:** 120 mil pesos entre \$14.50, son... ¡8 mil 276 kilos de frijol!-.

¡VÁLGAME Dios! Con eso haríamos una cruzada contra el hambre. Tantas zacatecanas y zacatecanos que comen una sola vez al día... posiblemente comerían dos veces por un buen tiempo y habría gente que no saliera de su casa; ahora que tenemos el problema de la pandemia se podrían salvar más vidas. ¿Por qué no tenemos un gobierno inteligente y humano?-.

-**EN EL PRI** no hay de esos: puros Peña, Lozaya, Videgaray, Tellos...

-**PUES MIGUEL** Alonso era del PRI y gobernó mucho mejor que mi “Tontín”-.

-**ES QUE** “El Rorro” era perredista, y de los buenos-.

El Jaime Barrió y Trapeó con el Tello

PUES CON la Novedad, que el Jaime Enriquez Félix le puso -por enésima ocasión- una buena arrastrada a su exgóber precioso. Le dijo hasta de lo que se iba a morir: “Tenemos un gobernador débil y acotado, Tello es incapaz y le estorba su propio partido”.

-**ME DUELE** aceptarlo, pero es cierto: mis clientas y amigas también lo dicen y, la verdad, me duele porque pues estamos en sus manos y don Alejandro tiene tiempo que ya las dobló-.

-**Y JAIME** Enriquez puso el dedo en la llaga, porque dice que Zacatecas vive una etapa crítica porque el Tello está acotado y temeroso, acobardado, por lo que está generando condiciones de ingobernabilidad:

“TELLO -advierte el presidente del FCZ- se retira por incapacidad o lo retiran porque hasta a su mismo partido le está estorbando, el PRI no percibe el apoyo en un gobernador que lo puede conducir a la derrota (porque) única-

-**NO, PUES** sí. El méndigo narizón cuenta hasta los baches que ha tapado; llegan las lluvias y vuelven a aparecer, los tapa nuevamente y los cuenta otra vez. Esa es la trampa.

A VER: en cuatro años que el “bo-bernador” lleva en el poder, ha recibido, nada más de presupuesto de egresos, al menos 120 mil millones de pesos, ¿a cómo nos sale cada bache tapado?

Y LO MALO es que, como dice la Cristina, ya se “chingó” todos los 120 mil millones de pesos, tan es así que sigue cobrando los impuestos del siguiente año (2021). Imagínese el desfaldo que a de traer el infeliz narizón.

¡AHHH! PERO eso sí. El canijó dientón ya se hizo trasplante de pelo. Y ya hasta se peina de rayita: miren la

Viene de la Página 9

mente lo debilita y genera un vacío de gobierno en el estado, ocasionando más violencia y otras problemáticas para la entidad:

“UN ESTADO sin recursos, con violencia, con un gobierno sin capacidad de gobernar y con elecciones a la vuelta de la esquina, está generando una situación muy delicada para Zacatecas.

“DEBEMOS estar muy preocupados porque aparte de la inseguridad, la pandemia está muy agresiva, hay ausencia de gobierno, por lo que cada quien tiene que protegerse por sí mismo: es muy difícil la situación...”-

-CLARO QUE es muy difícil la situación: seis asesinatos, con una persona -al menos- destazada.

FRESNILLO. La tarde de ayer Martes, tres personas iban muy quitadas de la pena en un automóvil Chevrolet Malibú, por la avenida Prolongación Sonora, colonia Industrial, pero a la altura del parque Cuarto Centenario, otro vehículo se les emparejó y dos hombres comenzaron a dispararles con “cuernos de chivo”; el conductor, del Chevrolet, herido de muerte, se estampó en una malla ciclónica, y los disparos continuaron hasta que los tres hombres quedaron muertos.

HASTA minutos después de la metralleta, como siempre ocurre, llegaron policías municipales, elementos del Ejército Mexicano, la Policía de Investigación,

Periciales. ¿Para qué? Pues nada más para hacerla de emoción y causar más pánico. Por supuesto, no hubo detenidos-

SOMBRETERE. Por la mañana de ayer, apareció el cadáver de un hombre que días antes había sido secuestrado. Criminales no identificados tiraron su cuerpo cosido a balazos en la carretera federal, a la altura del kilómetro 141+500.

TENÍA HUELLAS de tortura, manos y pies maniatados y a un lado un narcotransporte. Tampoco en este asesinato hubo detenidos.

ZACATECAS- Alrededor de la medianoche, sobre la calle Andrés Bello esquina José Martí, colonia González Ortega, allá en la capital del estado, se oyeron varios balazos. Un jovencito de 17 años cayó herido después de que sus verdugos le dispararon y huyeron cobardemente en un vehículo que nadie “vio”.

CUANDO llegaron elementos de la policía municipal, el muchachito todavía respiraba, por lo que paramédicos de Protección Civil lo trasladaron a un nosocomio, pero a los pocos minutos falleció. ¿Detenidos? No hubo.

FRESNILLO. Temprano, a eso de las 8:00 de la mañana, el teléfono 911 del Sistema de Emergencia sonó insistentemente: a un costado de la carretera federal 45, a la altura del entronque a San José de Lourdes, estaban unas bolsas negras de plástico chorreando sangre.

CUANDO LLEGÓ la policía al lugar

del reporte, comprobaron que era el cuerpo destazado de un hombre. ¿Detenidos? Ninguno.

EXTRA, EXTRA, Extra...

CALERA. Me están informando que en Calera hubo otro asesinato. Un chamacoco de entre 16 y 17 años fue asesinado a balazos.

EL ATROZ crimen sucedió en la populosa colonia Lauro G. Caloca. El chamacoco estaba acompañado de una mujer que también resultó herida. Aquí tampoco hubo detenido alguno. Al parecer los sicarios tienen licencia para matar, ¿quién o quiénes la firmarán? ¿Acaso el Mayo Camberos Hernández, o quizá Francisco José Murillo Ruiseco, o los dos?

-¡AY, NO! ¡Qué horror! Apague su teléfono, don Roberto, no sea que al rato le vayan a dar más información de asesinatos. A don Alejandro todavía le falta un año y unas semanas más para dejar el poder ¿se imaginan cuántas personas más van a ser asesinadas en ese lapso?

¡AMPÁRANOS, Virgen Pura!

BUENO, me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-

¿25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

“HOY MIÉRCOLES 26 de agosto se cumplen dos años y 305 días de la desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez

Quiereza y Antonio Troncoso.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





LA ESTAFA MAESTRA: DESTRUIR LA IMPUNIDAD ACTUAL EVITA FUTUROS ATRACOS

La Estafa Maestra, lo mismo que los casos más relevantes de corrupción en México (y otros países de América Latina), como la Casa Blanca de Peña Nieto, Odebrecht y el caso de Altos Hornos de México, fueron investigaciones periodísticas, y no pesquisas originadas por los órganos de control y vigilancia del Estado. Por parte de las autoridades se ha tenido únicamente omisión que suena a complicidad. En el caso de la Estafa en la UAZ, la institución podía (y debía) investigar, y no lo hizo: como entidad autónoma la UAZ tiene su propia contraloría interna, por lo cual puede investigar y hacer las demandas o denuncias correspondientes para fincar responsabilidad, y

no lo hizo. ¿Por qué razón? Las hipótesis son razonables: si al Rector le urgía deslindarse de ese caso para no tener bloqueos en la gestión de la crisis financiera de la institución, era razonable pensar que haría la investigación y así poder deslindar a la UAZ de la Estafa y centrarla en los actores concretos que la operaron. Justo por eso, es muy extraño que no lo haya hecho. ¿Por qué Guzmán Fernández tendría interés de proteger a Nicolás Castañeda, Edmundo Guerrero (que fue su secretario administrativo), Cuauhtémoc Rodríguez y compañía? En realidad, ahora mismo no lo sabemos, y no queremos especular al respecto, pero en algún momento conoceremos dichos móviles.

En la Politécnica, con las indagatorias contra José Guadalupe

Estrada, es posible llegar a los autores originarios de la Estafa en que usaron a esa institución, pero aún falta que toda la información que integra la Auditoría Superior de la Federación sea procesada penalmente por la fiscalía. En todos los casos está la siguiente pregunta presente: ¿por qué fluyen las investigaciones en la ASF y en la Fiscalía se atora todo?

Todos los actos de corrupción operan en red, y por eso, es inverosímil que Rosario Robles esté sola enfrentando el proceso penal en su contra: es evidente que debería estar acompañada por decenas de actores que ahora mismo gozan de libertad, y en algunos casos tal vez, de protección. La señora Robles debe continuar en prisión y llegar al punto de la sentencia clara y justa. Pero también las decenas

de operadores que desfalcaron los recursos de los mexicanos usando instituciones de educación superior, deben estar siendo procesados en los tribunales. Es muy importante que no quede huella de impunidad en este caso, el cual a la fecha ya es paradigmático. Si hay investigación, fincamiento de responsabilidades y sentencias a los responsables, servirá mucho para construir una nueva normalidad de los programas gubernamentales, donde el manejo recto sea la norma, y las desviaciones una mera anomalía. Y no lo que hemos visto en el manejo programático de los últimos sexenios, donde se naturalizó el robo y el saqueo. Ahora se trata de poner un alto; pero el futuro depende de la justicia del pasado. Destruir la impunidad actual evita futuros atracos.

RAYUELA

Desfalco de “La Estafa Maestra”, sólo proporcional a los tantos implicados en su triangulación de recursos.

Nueva República

Ni anexa ni informa ni deja batear

“Cuando se descubrió que la información era un negocio, la verdad dejó de ser importante”:

Ryszard Kapuscinski

ÓSCAR NOVELLA MACÍAS

Lo mejor de reclamarse “medio cultural” y gastar la mitad del espacio en lo que a las claras es opinión política, es que con una mano se puede subsistir por medio de dádivas gubernamentales y con la otra publicar un par de artículos interesantes sobre arte o literatura. No obstante, la palabra “medio crítico” se vuelve un tanto problemática, especialmente cuando se han pasado 10 años en los que la sobrevivencia del medio reposa casi exclusivamente en el dinero que aportan las inserciones (publicidad) de las antiguas dependencias gubernamentales. Vamos, que se trata de un matrimonio un tanto extraño el del privilegio con la rebeldía, pero vayamos por partes.

Haremos un repaso de los hechos que considero necesario para abordar el tema: en el primer acto la revista Nexos falsea información, por lo cual, en el segundo acto se les impone una multa que, de no ser pagada, inhabilitará la inserción de publicidad oficial en sus páginas, de manera que el medio perdería su principal, o acaso único sustento. El tercer acto es el que vivimos actualmente, donde los paladines de la libertad de expresión que nunca hicieron bulla por el caso Aristegui (flagrante caso de censura), hoy se dicen ofendidos por la reciente inhabilitación de la revista. Recordemos: inhabilitación solo significa que ya no recibirán financiamiento gubernamental, absolutamente nada más. Nexos podrá operar normalmente, seguir publicando lo que mejor le parezca y distribuirse en donde mejor le convenga, tampoco pesa sobre el medio ningún otro tipo de presión, son libres de abrir su publicidad al mejor postor

El tercer acto es por demás curioso, figuras como Aguilar Camín y el concilio de la falsa torre de marfil fueron los primeros en oponerse, hace tiempo que el PRD la presentaba, a una ley de medios que pusiera tabuladores claros en cuanto a alcance y pagos proporcionales por inserciones de este tipo. Es necesario suponer que, para estos medios altamente privilegiados, en ese momento no resultaba una prioridad que la publicidad se pagara tal como se paga en el mundo real, el que está fuera de las dádivas, pues ahí, lógicamente, los clientes pagan proporcionalmente por el alcance de la publicación y no se seleccionan los montos entre compas, discrecionalmente o a juicio de un par de allegados del contenido cultural.

Ahora que los amigos de la línea editorial no se encargan de hacer el recorte y selección de “a quién sí y a quién no”, a la torre de marfil falsa le resulta imperativo atender la proporcionalidad de las multas, vamos, hace 10 años los criterios objetivos no eran importantes, de hecho,

fue un tema que ellos mismos se negaron a poner sobre la mesa, el día de hoy, que la selección arbitraria no les favorezca constituye un acto de... ¿Censura? No es que no me agrada leer los artículos sobre Cortázar que se parean con artículos de pura declaración política, no pongo en duda el gran talento de los colaboradores, pero la pregunta de fondo es: ¿Qué le hace creer a Camín que “censura” tiene algo que ver con decirles que ya no van a recibir (como en 2013) 1?1 millones de pesos por puro concepto de inserciones?

Los férreos defensores de la política económica neoliberal están en su pleno derecho de expresarse, pero, como seguidores de la mano invisible del mercado y de la competencia, ¿No sería más lógico que respaldasen su filosofía mediante el mejoramiento de sus contenidos para hacerlo un producto viable? Es decir, si están buscando inversores deberían comenzar por el gran público interesado en su línea, en sus artículos de innegable altura y calidad, incluso con

aquellos simpatizantes que también compran el producto porque están de acuerdo o se informan del panorama político mediante sus artículos de opinión. Los sexenios de Peña Nieto y Calderón, que entregaron cerca de 30 millones de pesos a Letras Libres y Nexos seguro reconocían una gran distribución y consumo de estas revistas, ¿de qué otra manera se justifica esa cantidad de dinero? De no haber operado ningún tipo de corrupción en esos cálculos, estoy seguro que la revista Nexos no tendrá ningún problema para mantener finanzas sanas sin inserciones gubernamentales.

Por suerte, hoy todos estamos de acuerdo en el fondo de la discusión: el Estado no tiene nada que hacer dictando contenidos o líneas a los medios culturales o noticiosos, las voces críticas (aunque se hayan vuelto críticas hace un año o lo fueran hace 10) deben existir y tener la misma área de oportunidad que cualquier otra, de manera que esta multa, que algunos consideran severa, pondrá sobre aviso a aquellos medios que, por inoperancia o malas mañas busquen falsear información.

Finalmente, a aquellos que no crean que es posible que un medio de comunicación cultural o informativo subsista mediante las aportaciones de los seguidores, les recomiendo salir de mediados del siglo pasado y darse un chapuzón en Youtube, Spotify, Facebook y un sinnúmero de otras plataformas que se dedican exclusivamente a contenidos pedagógicos, culturales e informativos. Lamentablemente para los fieles seguidores del chayote, hoy vivimos una época de prosumidores, los mecenazgos se volvieron súbitamente democráticos y los viejos nexos de poder no pesan lo que solían pesar. ■

El Mirador de Heródoto

Históricos relevos administrativos en la Universidad: SPAUAZ y Rectoría (1/2)

Dentro de veinte años a partir de ahora te arrepentirás de las cosas que no hiciste, así que suelta las amarras y navega fuera de tu zona de confort, busca el viento en tus velas. Explora, sueña, descubre.

Mark Twain

UZIEL GUTIÉRREZ DE LA ISLA*

Continuamos con el seguimiento de la situación epidemiológica del Covid 19. Al 25 de agosto se registraron en el mundo 23,979,121 casos confirmados, 821,351 muertes y 15,570,346 recuperados. Para México, el panorama es el siguiente: 568,621 infectados, 61,450 fallecidos y 469,206 recuperados. En Zacatecas la situación sigue empeorando, el número de infectados ya alcanzó los 4,791 casos y 502 decesos; por fortuna se han contabilizado 2,358 personas que han superado al virus. Reafirmemos nuestra conciencia social y sigamos las medidas sanitarias.

Para la crónica institucional es obligatorio dejar evidencia de cada suceso representativo en la vida de la Universidad y el ciclo administrativo 2019-2020 quedará sin lugar a dudas como una etapa histórica en la mente de cada ciudadano zacatecano y de cada miembro de la comunidad en nuestra BUAZ.

El año del coronavirus para México y para el mundo representa un estadio de reajustes a nivel económico y social, pero también en la vida personal y familiar del entorno, desde la incredulidad de la existencia de un microorganismo de fortaleza y difusión letal de tanta magnitud hasta el derrumbamiento de los proyectos presentes y futuros de un propósito, buscando la "nueva normalidad" para regresar al pasado rutinario al que ya nos habíamos acostumbrado. Definitivamente, eso ya no será posible.

Fuimos testigos de cómo la conclusión del ciclo académico, en todos los niveles e instancias educativas, se transformó en la modalidad a distancia, en línea o virtual, como se le quiera llamar. Lo mismo sucede con el recién iniciado periodo 2020-2021.

En el ámbito de administración en nuestra universidad corresponden los cambios de directivos tanto en el Sindicato del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ), en la Rectoría y en cada espacio de las unidades académicas. En lo que corresponde al cambio del primero, el proceso normal debió realizarse en el segundo trimestre de 2020; sin embargo, por las características de aislamiento promovido como medida sanitaria ante la pandemia del Covid 19, las fechas se movieron y tuvo que pensarse en otra forma de cumplir con el proceso.

Como todos sabemos, este protocolo atiende al semáforo nacional, que no es otra cosa que la evaluación de la difusión del virus SARS-CoV-2 y los estragos que causa en cada estado: rojo, quédate en casa; naranja, posibilidad de reactivar algunas actividades, y amarillo, reintegración paulatina a la nueva normalidad.

Zacatecas, que en una primera etapa era el único estado en color naranja, esto es, que la población dejaba parcialmente el confinamiento en casa con posibilidades de realizar algunas actividades respetando las normas de cuidado, pasó a semáforo rojo, impidiendo así las

acciones encaminadas a las campañas presenciales de los candidatos y las votaciones de los universitarios que en primera instancia se habían planeado con todo el protocolo de salubridad para el 27 de agosto.

Haciendo uso de los medios que se tienen a la mano, el SPAUAZ ha organizado y realizado debates de manera virtual, para los cuales se utilizaron las tecnologías modernas de intercomunicación para la presentación de cada uno de los proyectos de los candidatos, así como las preguntas de la comunidad a los aspirantes a la Secretaría General del sindicato.

Después de una serie de análisis en relación al estatuto interno sobre la reglamentación para la elección de las autoridades administrativas en el SPAUAZ, y luego de los trastocamientos a la normatividad para este proceso, se determinó que la actividad electoral se realizaría bajo los lineamientos en acuerdo con las autoridades sanitarias. Así, se emitió la convocatoria para registro de planillas de candidatos a la que atendieron cuatro aspirantes: Libertad Universitaria Sindical, de Samuel Rodríguez Escobar; Rescate Sindical Universitario, de Regina Compeán González; Unidad y Fortaleza Sindical, de José Juan Martínez Pardo, y Alternativa Democrática Independiente, de Pedro López Jáquez.

Después de dos debates y para el desarrollo de la contienda, además de lograr la vigilancia de la transparencia en el proceso, las Comisiones del Colegio Electoral del sindicato emitieron un documento que sintéticamente señala lo siguiente:

Se suspende la jornada electoral en base al punto tres de la convocatoria, que señala que la actividad estará sujeta al estado del semáforo Covid emitido por las autoridades sanitarias y en acuerdo al riesgo epidemiológico en el estado de Zacatecas. Las votaciones se llevarán a cabo en el Campus UAZ Siglo XXI en cuanto las condiciones lo permitan, cuatro días después de la notificación del cambio de semáforo a naranja o amarillo.

No hubo de otra, los cambios administrativos en el SPAUAZ tendrán que esperar hasta que la conciencia social determine el nivel de cuidado personal y del entorno para evolucionar hacia la nueva normalidad, sobre todo en Universidad. La semana entrante comentaré lo relacionado con los cambios administrativos en la Rectoría y en las unidades académicas, y de esa forma lograr que conste en la memoria histórica de nuestra BUAZ.

Me despido con esta frase del caballero andante Miguel de Cervantes Saavedra: "Confía en el tiempo, que suele dar dulces salidas a muchas amargas dificultades".

Así se observa el mundo desde El Mirador de Heródoto.■

*Cronista de la UAZ
uzielgi@hotmail.com
cronica.universitaria@uaz.edu.mx

Maestr@s salvando a México

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

Arranca el modelo "aprende en casa" para salvar el ciclo escolar sin poner en riesgo la salud de los mexicanos. Los niños y niñas de México ya llevan casi una semana bajo este nuevo modelo y aun no se puede agarrar el ritmo. Las deficiencias tecnológicas, la falta de experiencia de alumnos, maestros y padres de familia; la falta de interés y disposición; la gran cantidad de información que lejos de despejar dudas, generan confusión; y la cobertura de internet son algunas de las limitantes que enfrenta el sistema educativo para que las clases por televisión e internet sean un éxito. Mientras se corrige todo eso, las maestras y maestros de nuestro país, vuelven actuar como verdaderos héroes y heroínas, agarrando al toro por los cuernos, dispuestos a enseñar bajo circunstancias nuevas y desconocidas, dedicándole al alumno más tiempo del exigido, dando su toque personal al modelo, para que los alumnos puedan entender mejor.

En varias ocasiones en este espacio se ha reconocido al magisterio, en esta ocasión, maestras y maestros ameritan una vez más una mención especial y un reconocimiento, ya que están solucionando con sus propios medios las dificultades que presenta el arranque del ciclo escolar a distancia.

Retomar las clases en los distintos niveles educativos, bajo las circunstancias y disposiciones que implica la nueva normalidad decretada a causa de la pandemia del Covid-19, ha sido un reto muy grande para el sistema educativo en nuestro país. Las decisiones tomadas y las que se tomarán por parte de las autoridades educativas de las cuales está al frente Esteban Moctezuma quien es Secretario de Educación, deberán ser en observancia del cuidado de la salud de niños y niñas, de jóvenes, de padres y madres de familia, así como de los maestros y maestras de nuestro país.

La decisión más difícil que se tomó en México en materia educativa por parte de las autoridades en el tema y del Presidente de la República, fue si continuaban, cancelaban o posponían el ciclo escolar. Además de tener en cuenta las circunstancias de salud de los mexicanos, es decir cuidar que la decisión que se tomara no aumentara de manera drástica los contagiados por covid-19, se tenía que tomar en cuenta algo tan importante como el derecho a la educación de los niños y niñas, por lo que posponer o cancelar el ciclo escolar no era una opción que muy favorable pues se verían afectados los alumnos en su educación y preparación.

Entonces, fue una decisión acertada (aunque eso no disminuye las grandes dificultades que actualmente se presentan) la de adoptar un modelo de educación a distancia, donde los alumnos podrían tomar sus clases por medio de la televisión e internet; modelo en el cual las maestras y maestros estarían revisando tareas y trabajos por medio del teléfono y computadora. En teoría el modelo de "aprende en casa" sería sencillo. El alumno y maestro sintonizan el canal de televisión en la hora y el día en donde transmitirán sus clases, toman nota, y en las distintas plataformas les dan seguimiento y revisión a los trabajos encargados, ¿sencillo no? Al menos eso es lo que se pretende. Sabemos que la realidad es más complicada de lo que se pensaba y son múltiples dificultades las que se presentan para que sea efectiva la educación a distancia.

No se ha podido agarrar el ritmo que se pretende con el "Aprende en Casa"; entre los principales problemas que hay son que hay una sola televisión y un solo teléfono para varios alumnos de una misma casa; el acceso a internet es muy limitado en algunas regiones, no hay dinero para comprar planes tarifarios; hay familias que prefieren tener a los hijos haciendo tareas domésticas o trabajando, que "viendo la tele" entre otras circunstancias culturales y económicas. A esto súmele las fallas tecnológicas que presentan las televisiones y dispositivos por donde se pretende dar seguimiento a las clases. Hasta ahora ha sido muy complicado el regreso a clases.

El "Aprende en Casa" trae consigo de manera implícita un compromiso enorme para el magisterio, pues son los maestros y maestras quienes están solucionándole a los alumnos y padres de familia las distintas problemáticas.

En estos tiempos de educación a distancia el maestro común, la está haciendo de técnico informático; de ingeniero en telefonía y comunicación; de call center. No hay horario para revisión de tareas, se tiene que ser empático con las familias y los alumnos; el docente tiene que explicar a la hora que reciba la llamada de aquel alumno que no pudo sintonizar su televisión a tiempo; casi estoy seguro que hay maestr@s que están utilizando otros mecanismos como ir a dejar trabajos escolares a sus alumnos casa por casa, todo con tal de que el alumno aprenda.

No es la primera vez que las maestras y maestros sacan la casta y actúan como héroes. Sin duda una vez más se está demostrando el gran pilar que significa el magisterio para la sociedad mexicana.■

Muy pocas actividades humanas se encuentran desligadas del Derecho, por el contrario, mucho de lo que cómo personas realizamos tiene una relación directa con ese conjunto de normas jurídicas que orientan nuestro comportamiento social para garantizar la civilidad, el orden, la justicia y la Paz, como valores necesarios para la convivencia y la sana separación entre animales racionales e irracionales. Hoy más que nunca, se debe promover el tema de la solidaridad y la responsabilidad para con los sectores más vulnerables, cuya circunstancia no es un designio divino, mucho menos un tema hereditario, por el contrario, la pobreza, la marginación, la escasez de oportunidades o la condición de pertenecer a una etnia de las muchas que tenemos en el territorio mexicano, no debe ser motivo de lucro o discriminación tratándose del Derecho Humano a la salud, por ello, agradezco la oportunidad de sumarme al claustro de docentes que participan en la especialidad en bioética que convocan conjuntamente la Unidad Académica de Filosofía de la UAZ y la Comisión Nacional y Estatal de Bioética. El objetivo que perseguimos es formar bioeticistas que tengan habilidades de pensamiento filosófico e interdisciplinario, mediante el análisis conceptual, la argumentación, así como el análisis de casos y, las

Bioética y Derecho

*Si no pagas, no opero a tu paciente...
Si pagas, te la mando caminado a tu casa.
Médico del Hospital General de Zacatecas*

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ*

apliquen a las cuestiones tanto normativas como valorativas propias de la práctica y de la investigación para la salud, de manera que puedan incidir positivamente en estos ámbitos, favoreciendo relaciones apropiadas entre los profesionistas y los usuarios. En este contexto, quiero delimitar el concepto y alcances de esta importante rama del conocimiento. La bioética es un concepto acuñado por el oncólogo holandés Van Rensselaer Potter quien la ubica como la ética de la vida (bios-ethos). Potter, parte de la posibilidad de unir ambos términos que motivaban la influencia entre las variaciones ambientales en la salud del hombre, creando de esta forma, una disciplina que unía dos mundos que, en opinión del científico, habían transitado por caminos distintos: el mundo de los hechos, de la ciencia, de los valores y, en particular la ética. Por otra parte, Eduardo Rivera López considera

que la bioética es la rama de la ética normativa que se ocupa de problemas éticos que surgen en el contexto de la medicina y las ciencias biomédicas. En el ámbito internacional, la Conferencia General de la UNESCO aprobó por aclamación, la Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos en octubre de 2005, de esta forma y por primera vez en la historia de la bioética, los Estados miembros se comprometían, a respetar y aplicar los principios fundamentales de la bioética, abordando los problemas éticos que plantean la medicina, las ciencias de la vida y las tecnologías conexas en sus vertientes relacionadas con el ser humano. Dicha Declaración, está motivada en principios que se rigen por el respeto a la dignidad de la persona, los derechos humanos y las libertades fundamentales. En este sentido, el artículo 3 contempla que los intereses y el bienestar de la

persona deben tener prioridad con respecto al interés exclusivo de la ciencia o la sociedad. Importante mencionar también que el artículo 4 dispone que al aplicar y fomentar el conocimiento científico, la práctica médica y las tecnologías conexas, se deberán potenciar al máximo los beneficios directos e indirectos para los pacientes, los participantes en las actividades de investigación y otras personas concernidas, y se deberán reducir al máximo los posibles efectos nocivos para dichas personas. Destaca también el contenido del artículo 8 que obliga a tener en cuenta la vulnerabilidad humana; los individuos y grupos que deben ser protegidos y respetar su integridad personal. Así las cosas, es de suma importancia la formación de profesionales de la salud sensibles y capacitados a partir de los principios de la bioética por lo que agradezco al Dr. Juan Manuel García Garduño y a mi amigo el Dr. Francisco Javier Serrano Franco por su amable invitación y a mis compañeros docentes Dra. Rocío Cázarez Blanco y Dr. Juan Reyes Juárez por compartir esta propuesta académica que contribuye a lo mucho de lo bueno que se hace en la Universidad Autónoma de Zacatecas. ■

*Docente-investigador de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ alvarogarciaderecho2020@gmail.com

Quien pretenda gobernar Zacatecas a partir del próximo año, debe entender la realidad que apremia en el estado y los retos que conlleva la primera magistratura de nuestra entidad.

Hace 15 días escribí sobre la imperiosa necesidad que deben tener los candidatos (y que no tienen, hasta el momento) de presentar, conforme la ley se los permita, sus propuestas en diferentes ejes que a su vez compongan un Plan de Gobierno, una Carta de Navegación, o como usted le quiera llamar. Sé que algunos me dirán que no son los tiempos, y están en lo cierto, pero tampoco son los tiempos para los destapes, las fotos en pose de candidato ni la elucubración de los nombres de quienes han de conformar el próximo gabinete y aún así, sucede. Los tiempos ya se (los) adelantaron y no hay vuelta atrás. De fuentes cercanas al equipo de los madrugadores precandidatos, sé que no están siquiera un poco preocupados por crear la plataforma ideológica que le de seriedad a su campaña, por eso insisto: muchos aspiran, pocos saben el entuerto que significa gobernar.

Zacatecas tienes tres o tal vez cuatro grandes problemas de los cuales derivan todos los demás. En el presente texto, además de dilucidar vagamente en ellos, pretendo darle a los "aspirinos" una idea por dónde empezar su diagnóstico. a ver si la cachan...

Deuda pública y economía:

La situación más delicada por la que atraviesa nuestra entidad y

Breviario de males, para los aspirantes (1/2)

MANUEL ESPARTACO GÓMEZ GARCÍA

que es, probablemente madre de las siguientes es sin duda la deuda pública heredada del gobierno de MAR y la falta de liquidez para emprender proyectos económicos que permitan recaudar más y mejor. Es decir, la supra dependencia al recurso federal es una condición que comienza a ser desfavorable, sobre todo por la visión del actual presidente de la república. Afortunadamente para Zacatecas, quien se encuentra entre los estados que reciben el 90% de su presupuesto desde la federación, el proyecto del nuevo pacto fiscal federal, promovido por los estados de Nuevo León y Jalisco entre otros más, murió por inanición. Mientras la nomina magisterial, no se federalice en su totalidad, y se le siga abonando a la interminable deuda de la administración pasada, los poquísimos excedentes económicos de nuestra mal trecha hacienda pública local, nunca serán suficientes y cada vez serán menos las obras de infraestructura que nos permiten dinamizar la economía por medio del turismo y el comercio.

La relación del próximo gobernador, por ende, debe ser no solo de comunicación directa, sino de compromisos y resultados y para crear compromisos, se requiere un proyecto integral del estado.

Seguridad pública:

La seguridad en México se encuentra en su peor momento. Esto lo venimos repitiendo año con año desde 2007, pero ahora lo vemos también en nuestro estado. El problema no es nuevo y no obedece prácticamente en nada a lo hecho o no hecho por los gobiernos locales. Así como el país se encuentra en una disputa constante por el territorio, hay también una lucha encarnizada por el dominio por los delitos de alto impacto que resultan lucrativos y necesarios para los grupos delictivos para su supervivencia. Me refiero al secuestro, trata de blancas, transporte de indocumentados y robo de vehículos a gran escala. Estas actividades ilícitas las desarrollan personas que han visto truncadas sus expectativas de crecimiento, o incluso de satisfacción de las necesidades

básicas y que han optado por el camino fácil, en un país y en un estado que no les proporciona las condiciones mínimas para desarrollarse y tener un mejor porvenir. Es entonces, una especie de círculo vicioso del que no es tan sencillo salir. Tanto el tráfico de drogas como los delitos antes descritos, son jurisdicción de la federación, pero no se puede ni se debe hacer ojo de hormiga y traspasar la responsabilidad al máximo orden de gobierno, debe existir una estrategia coordinada en lo local, que permita recuperar la paz en la que vivieron nuestros abuelos y nuestros padres y que recordamos nosotros, pero que ya no conocieron nuestros hijos.

Situación del Isstezac:

Por si fuera poco, además de los abonos a deuda, de pagar el excedente de la nomina magisterial que no se reportó para federalizar (ambos temas adyacentes al gobierno de MAR), el instituto de seguridad social del estado ha llegado al colapso y a la inviabilidad financiera. El esquema de pensiones está en crisis en el mundo y en Zacatecas no es la excepción. Los jubilados y los pensionados viven más (gracias a dios) y cada vez son más, de igual forma y la ecuación con los trabajadores en activo, para resolver el dilema ya no cuadran. Si no se hace una reforma de gran calado como lo propone el valiente director general, el Isstezac que está desahuciado está destinado a la extinción, pero antes va a traspasar las finanzas públicas de la entidad de manera onerosa.

Continuará...■

¿Cómo participar en las ofertas de profesionalización online, si la mayoría de los profesores carecen de equipo de cómputo de última generación, o bien, prefieren destinarlos al estudio de sus hijos?



Los profesores y el sistema educativo colapsado

Los profesores de enseñanza básica retornaron a las clases en un inicio inédito y atípico del ciclo escolar 2020/2021 (en Zacatecas, más de 27 mil trabajadores del sector y en el país un millón 200 mil), en el escenario de un sistema educativo colapsado por los efectos de la pandemia, que ha dejado además en el des/uso a poco más de 5 mil escuelas en la entidad y en la República 260 mil planteles de todos los niveles. La situación es complejamente crítica, por mucho que la autoridad pretenda ocultar la realidad y afirmar lo contrario.

Está en colapso el sistema educativo porque cuatro de sus pilares han sido cuestionados y ya mostraron poca efectividad. Esas columnas, que han sido sacudidas hasta sus raíces, son las siguientes: 1) El sistema de formación de docentes, que es poco funcional e inadecuado para atender los requerimientos de la Nación en la coyuntura; 2) Planes curriculares obsoletos para el escenario pandémico, con un modelo de gestión ineficaz; 3) Infraestructura física desaprovechada; y 4) Contenidos no procesados para atender la actual realidad.

Lo que sí es cierto es que el trabajo de gran sacrificio que realizan los docentes será determinante para que la Nación supere de mejor manera las repercusiones negativas que la pandemia del COVID-19 produce, no sólo en la vida escolar, sino también en la dimensión económica, social y cultural de México. Los profesores son verdaderos héroes sacrificados, no atendidos con responsabilidad y justicia por la acción del Estado y la sociedad.

A pesar de las numerosas nuevas responsabilidades que se les han asignado, algunas de ellas producto del impacto derivado del coronavirus, la autoridad educativa no ha implementado programas extraordinarios de apoyo a la tarea profesional de los maestros. Existe ausencia y omisión irresponsable.

Los profesores de educación básica regresaron a clases, en un sistema educativo cuestionado por la improvisación, con la saturación de tareas asignadas, derivadas del programa "Aprende en Casa II", que les agobia de manera irracional. Dicha estrategia les confiere a los docentes una serie de sobrecargas laborales que les asfixia, entre las que podemos mencionar, las siguientes:

1).-Incremento de trámites burocrático/administrativos en forma excesiva; 2).-Aumento de los procesos de planeación, seguimiento y evaluación

Tengan pa' que se entretengan /yo
(segundo informe)



escolar; 3).-Registro de abultados horarios extra/clase que invaden la privacidad de la vida familiar de los docentes; 4).- Búsqueda de apoyos pedagógicos digitales y de videograbaciones; 5).-Diseño de estrategias de asesoría, orientación y acompañamiento para los padres de familia; y 6).-Por si fuera poco, se ha dado un crecimiento de los

gastos de los maestros en el pago de servicios de energía eléctrica, teléfono e internet.

Frente a esto, la autoridad ha sido omisa en la definición de nuevos programas y acciones de estímulo extraordinario a favor de los maestros. Incluso se ha mostrado una incapacidad insolente en la implementación de estrategias orientadas a

la capacitación para la adquisición de nuevas habilidades y aptitudes digitales. ¿Cómo participar en las ofertas de profesionalización online, si la mayoría de los profesores carecen de equipo de cómputo de última generación o bien prefieren destinarlos al estudio de sus hijos?

En un reciente estudio realizado por la UNESCO en 33 países de América Latina, sólo ocho ellos operan programas de dotación de computadoras y teléfonos inteligentes a maestros y alumnos de educación básica. Destacan las repúblicas de Chile y Argentina. México, no aparece ahí.

En casos como Zacatecas, el inicio del ciclo escolar 20/21 se vuelve más complejo, tan sólo por los enormes rezagos que se padecen y que se han cruceado en los más recientes años, por la ausencia de políticas efectivas. Echemos un vistazo a la educación desde las escuelas multi/grado.

Escuelas Multi/Grado y la pandemia sanitaria:

Zacatecas es uno de los cuatro Estados del país con mayores porcentajes de escuelas multi/grado en su geografía. En estas instituciones un profesor atiende dos, tres o más grupos simultáneamente, de grados diversos de la educación primaria. Esa circunstancia vuelve más difíciles y complejas la atención de los problemas en los procesos de enseñanza-aprendizaje.

Según cifras oficiales de la SEP, del total de escuelas de educación primaria que funcionan en Zacatecas, casi el 58 por ciento de ellas son instituciones educativas Multi/Grado. Sólo nos gana en ese sentido, Chiapas (69.5%), Durango (63.3%) y San Luis Potosí (60.95). (Fuente: Estadísticas SEP-2019).

El problema no está en que sean escuelas Multi/Grado, sino que la mayoría de las instituciones educativas de esta naturaleza funcionan en un entorno social de marginación, pobreza de infraestructura, con falta de equipamiento moderno, con la inexistencia de materiales didácticos y el registro de prácticas pedagógicas obsoletas.

Educación y Zacatecas

En Zacatecas inició el Ciclo Escolar 2020-2021 en un contexto de fuertes debilidades institucionales, carente de políticas públicas propias y con la inexistencia de programas extraordinarios de estímulo y apoyo al esfuerzo de los profesores.



CRÓNICA PARLAMENTARIA
Cuquis Hernández

La diputada Alma Dávila propuso un punto de acuerdo de urgente y obvia resolución para que el año 2021 pues, sea declarado "Año de Ramón López Velarde"

2021, Año de Ramón López Velarde

Para no quedarse atrás y estar a tiempo en los preparativos que ya el ayuntamiento de Jerez de García Salinas planea para conmemorar 100 años de que se publicó esa sublime obra que es *La Suave Patria*, de nuestro Ramón López Velarde, y cuya fecha se cumplirá el 24 de abril de 2021, a la par que también se conmemorarán los cien años del fallecimiento del gran poeta, pues murió ese mismo 1921, el 19 de junio, la diputada Alma Dávila propuso un punto de acuerdo de urgente y obvia resolución para que el año 2021 pues, sea declarado "Año de Ramón López Velarde".

Sin embargo, estimado lector, creo que si nuestro Ramón hubiera escuchado leer a Alma su muy loable propuesta «cosa que no se niega», se deprimiría al haber escuchado de su voz, "He de 'encominar' (sic) en verso sincerista, la capital bizarra de mi Estado, que es un cielo cruel y una tierra colorada", pues, aunque no se descarta que la diputada tenga una especie de fobia al hablar en público o bien, la lectura de plano no es lo suyo, lo hizo ver como un texto cruel y una tierra más bien empolvada.

Total, que Alma Dávila pide que también la 64 Legislatura Federal proclame senda iniciativa.

Y aunque Almira sugiere en su propuesta que las instancias federales y estatal se sumen a nombrar 2021 Ramón López Velarde, en honor a nuestro graaaan poeta nacional, «hay que oglearlo se siente

al teclearlo», con esta propuesta se le adelantó Jaqueline Martínez Juárez, la diputada federal por Zacatecas, quien presentó su propio proyecto de decreto al 'honorable' Congreso de la Unión el pasado 18 de mayo, y también solicita que el presidente y el Congreso hagan la declaratoria.

Según expone en su iniciativa Jaqueline Martínez, el ayuntamiento de Jerez y el Instituto Jerezano de Cultura pronto presentarán "un ambicioso proyecto" para organizar una serie de actividades artísticas, culturales y educativas a nivel local, estatal y nacional durante todo el año 2021, para no dejar pasar estas memorables fechas.

Y buceeno, como no todo tenía que ser tan perfecto hoy en la Legislatura local, en la sesión de la Comisión Permanente, el "dato curioso" del día fue que Gabriela Evangelina Pinedo Morales, la flamante presi en turno, nombró el punto de acuerdo propuesto por Alma, pero en ese momento no estaba.

Explicaba que la iniciativa la hacía la diputada Alma Dávila, "misma que no está hoy en esta Comisión Permanente" y sugería dar lectura "a menos que hubiera algún inconveniente...adelante diputada Alma", sólo dio continuación a su expresión dado que apareció sin más en el sagrado recinto.

Otro punto de acuerdo que captó el interés este miércoles de ses-

sión en el Congreso fue el que se trató sobre la iniciativa de punto de acuerdo por el que la Comisión Permanente exhortó a la Fiscalía General de Justicia del Estado, así como al Tribunal Superior del Estado y la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas, para que garanticen los derechos humanos a una vida libre de violencia, el acceso a la justicia y el debido proceso sobre un caso de violación a una menor en el estado, luego de que colectivos y organismos defensores reportaran una serie de irregularidades y exigen que el caso no quede impune.

Los hechos descritos ocurrieron el 2 de abril, según narró Gabriela Pinedo quien, junto con Alma Dávila, propuso la iniciativa aprobada en el mismo momento.

Pinedo Morales recordó que una pequeña esperaba cumplir años al día siguiente, es decir, el 3 de abril. Con engaños y con la promesa de darle un regalo, un sujeto pasó por ella a casa de su abuelo donde la alcoholizó y la violó.

El agresor fue detenido en flagrancia y de acuerdo con lo que señalan las organizaciones de la sociedad civil, hay riesgo de que el sujeto quede libre este 27 de agosto, debido al "escenario de impunidad creado por la fiscalía, ya que montó una farsa en la investigación de este delito de violación, favoreciendo al delincuente con todas las pruebas, para excusarlo".



EDITORIAL
***Pedro de León Mojarro**
 pedro_deleonm@hotmail.com

El vendaval desatado por acusaciones y filtraciones sobre las declaraciones de Lozoya tendrá múltiples derivaciones, de las que los actores acusantes y acusados, tratarán de sacarle el provecho que unos y otros persiguen

Justicia a secas

Una frase muy conocida dice que "a los amigos, justicia y gracia, y a los enemigos, justicia a secas". Una frase que ejemplifica perfectamente los procesos de Rosario Robles y Emilio Lozoya; la primera lleva un año en la cárcel por un delito de omisión y el segundo, "delincuente confeso", no lo digo yo, lo dicen varios analistas y comentaristas, lleva su juicio desde la comodidad de una de sus múltiples propiedades.

El vendaval desatado por acusaciones y filtraciones sobre las declaraciones de Lozoya tendrá múltiples derivaciones, de las que los actores acusantes y acusados, tratarán de sacarle el provecho que unos y otros persiguen.

El presidente fundador del INE, José (Pepe) Woldenberg, quien caracteriza este proceso como un juego de "suma cero", se pregunta "¿...qué es lo que estamos viendo? ¿Un proceso para impartir justicia o un espectáculo grosero? ¿Una fórmula para sancionar a los responsables o un circo colorido? ¿Un procedimiento para aclarar responsabilidades o un tribunal de opinión sumario sin garantías para nadie?"

Pasarán varias semanas y tal vez meses para conocer las respuestas a las interrogantes formuladas, sin embargo, ante un hecho sin precedentes en el que por primera vez son imputados expresidentes de la república, lo menos que podemos esperar, para bien de la República, es que prevalezca El Espíritu de las Leyes que brillantemente desarrolló el pensador y filósofo (Montesquieu) a mediados del siglo XVIII.

Montesquieu fue quien estudió y concibió el gobierno republicano y la división de poderes, contrario al despotismo. Sus ideas fueron, en la época de la Ilustración, la base de la Revolución Francesa, cuyos principios básicos fueron: libertad, igualdad

Otro que quiere ser Gob. /yo



y fraternidad, palabras verdaderamente urgentes en la coyuntura actual de México, donde los problemas de distinta índole se agolpan, exacerbados por la estéril confrontación entre el gobierno y sus oponentes, ante una crisis económica sin precedentes.

Contra lo que se diga y las dudas e incluso confusiones que actualmente persisten, para la mayoría, quienes no estamos ni a favor ni en contra del presidente y por tanto conservamos la virtud de la reflexión ante la sinrazón, la opinión ante la sumisión y fundamentalmente la convicción de que México

puede y debe cambiar sin sobresaltos, ateniéndonos a la división de poderes que como República nos hemos dado, logremos trascender la amenaza de la "Noche de los cuchillos largos".

La Fiscalía General que encabeza Alejandro Gertz Manero tiene el gran reto, haciendo uso de su autonomía, para sentar un precedente de trascendencia histórica en el país, al juzgar con el mayor apego a la ley las declaraciones de Emilio Lozoya, y con ellas a los imputados y las implicaciones que se deriven. Lo primero que debería exigir el Fiscal es despolitizar un

proceso que antes que cualquier otra cosa debe ser legal y apegado al derecho que nos rige.

Creo no exagerar, ni pedir mucho a la Fiscalía, para que se ponga por encima de la división que prevalece y con sus decisiones, siente un precedente de golpe mortal a la corrupción y la impunidad en la que sigue metido el país. Esas fueron las principales motivaciones de los 30 millones que votamos por Andrés Manuel López Obrador.

*Coordinador Estatal del Movimiento Nacional Ruta 5

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

DAVID SIGUE ACARREANDO AGUA A SU MOLINO.

DAVID MONREAL, quien encabeza todas las encuestas para gobernar Zacatecas a partir de 2021, sigue en reuniones discretas con personajes influyentes en el ámbito económico. Un día está en su rancho, pero la mayor parte del tiempo la dedica a amarrar grupos y líderes para su proyecto. Así sigue acarreando agua para su molino, sin bajar la guardia...



BÁRCENA ANDA PERDIDO.

El secretario de Economía del Gobierno Diferente anda entregando cubrebocas y gel en delegaciones federales... pero ¿y la economía en Zacatecas? Los empresarios locales consideran que está hundida y con graves problemas por tener parado todo en la administración estatal, una situación preocupante porque hay montón de cosas que no las atienden ni por teléfono ni en línea, pero el funcionario sí se placea como si de veras trabajara...

ECONOMÍA, A LA BAJA.

Según el Inegi, los resultados del Producto Interno Bruto registraron una disminución de 17.1% en términos reales en el trimestre abril-junio de 2020, en comparación al trimestre previo con cifras ajustadas por la estacionalidad. Usté dirá, ¿y esto qué significa? Pues que en pocas palabras, sigue cayendo la economía del país, no hay flujo ni movilidad en la industria, el desempleo aumenta y las familias cada vez batallan más para satisfacer sus necesidades más apremiantes... ¡ah! y que hay funcionarios que teniendo en sus manos la implementación de estrategias que ayuden a reactivar el sector, prefieran entregar cubrebocas y gel en dependencias...

SEGUIDORES DE LUÉVANO, MOLESTOS.

Con encuestas por aquí y por allá, seguidores de **ROBERTO LUÉVANO** ya pusieron el grito en el cielo porque en algunas de ellas no lo tienen considerado para medir su popularidad, lo que representa que lo quieren bajar del caballo sin avisarles y, a la vez, que ya se esté bajando a las bases la línea de que el ungido es **FITO BONILLA**. En Miguel Auza, sus seguidores anduvieron pidiendo apoyo en la encuesta de Consulta Mitofsky y pidiendo que si **LUÉVANO** no estaba entre las opciones que mejor no votaran. De que el secretario de Desarrollo Social tiene seguidores, los tiene... y ya se les enojaron. A ver si no les sale el tiro por la culata.

TESORERA DEL SENADO, CONTRA LA VIOLACIÓN.

El caso de violación de una niña, en Zacatecas, ha causado la indignación de todos los sectores de la sociedad, sobre todo porque existe la posibilidad de que el presunto perpetrador salga libre. La tesorera del Senado, **MARÍA DEL CARMEN SALINAS FLORES**, se pronunció al respecto y exigió a las autoridades zacatecas forjar un camino de legalidad que vele por los derechos de las niñas y los niños, y que se busque la no repetición de este tipo de hechos, apoyando las voces de los colectivos feministas que repudian la situación. A los niños no se tocan, no se violan, no se matan... **Ecodiario** suscribe.

GUZMÁN Y TELLO, REUNIÓN DE NOSTALGIA.

El **WACA** rector, **ANTONIO GUZMÁN**, y el **góber TELLO** se reunieron previo al informe de la UAZ. Para éste será el último de su periodo como rector de la UAZ y para **TELLO** el penúltimo como gobernador. Los dos están nostálgicos porque no saben cómo se viene lo que sigue, pero al menos el **WACA** toma con sentido del humor que este confinamiento lo ha dejado más panzón...

POLITQUERÍA



-A VER MI ULISES, VAS MUY BIEN, ESTÁS BIEN EVALUADO...


**SUSANA
SÁNCHEZ**

Maestra en Educación Familiar

Potenciar la empatía

La comprensión del significado de las acciones y emociones ajenas es una de las competencias que conviene educar en los hijos y en nosotros mismos

En esta temporada atípica y por demás llena de cambios y situaciones difíciles, es importante trabajar sobre valores ya adquiridos, pero tal vez no ejercitados. Uno de ellos es la empatía, esa capacidad de situarnos en el lugar, o más bien dicho, en la emoción que experimenta otra persona, sentir lo que la otra persona siente y así poder comprender mejor y tener más paciencia, tolerancia, cariño e incluso compasión y justificación.

La comprensión del significado de las acciones y emociones ajenas es una de las competencias que conviene educar en los hijos y en nosotros mismos, para poder trabajar en otras funciones que nos lleven a vivir un ambiente familiar óptimo, como lo pueden ser la capacidad de escuchar y comprender y ponerse en la emoción de los hijos o de los padres. Esto sin duda nos traerá a todos en casa una mejor sintonización. Es una habilidad que todos podemos desarrollar.

Esta competencia emocional de empatizar con los más cercanos –aunque deberíamos hacerlo con todos – nos permite experimentar una especie de contagio emocional que nos ayuda en situaciones ad-

versas, por ejemplo, si uno de los padres en casa mantiene una actitud positiva hacia los problemas o molestias que los hijos pueden experimentar en sus clases en casa, el hacerle reflexionar sobre el papel de los maestros o de los otros alumnos puede ayudar a que el hijo también se ponga en el lugar del maestro y ejercite la empatía, la paciencia y haga con agrado sus deberes.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**GERARDO
SALMÓN
GÓMEZ**

Abogado;
@GerardoSalmon_

El Acuerdo de Escazú

Este documento aporta a los procesos de toma de decisiones para la creación y el fortalecimiento de las capacidades y la cooperación entre los Estados parte

El cambio climático y la degradación ambiental que estamos presenciando a nivel global han requerido de acciones urgentes desde hace muchos años. Los esfuerzos en repetidas ocasiones son aislados o ejercidos por grupos que tienen perfiles e intereses concretos que en diversas situaciones hacen incompatibles sus objetivos y pueden llegar a obstaculizar la concreción de resultados concretos a favor del medio ambiente.

La acción climática requiere de participación del sector público, privado y de la sociedad en general, en pocas palabras requiere de todas y todos; esto nos queda claro a quienes estamos participando proactivamente, desde nuestras posibilidades para contribuir a la causa. Estos esfuerzos se han plasmado en políticas públicas, ordenamientos jurídicos domésticos y especialmente en instrumentos internacionales.

Son muchos los Instrumentos con incidencia medioambiental, los más destacados son sin duda la Convención de las Naciones Unidas para el Cambio Climático, el Proto-

colo de Kioto, y, el más reciente, el Acuerdo de París, que conllevó a la adopción de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, en la cual se fijaron 17 objetivos con sus respectivas metas, destacándose en materia de cambio climático la determinación de generar acciones globales para limitar el incremento de la temperatura media global a un nivel menor a 2 °C.

A la par de los esfuerzos mundiales, también se han generado importantes documentos a nivel regional. Actualmente estamos a espera que en México sea ratificado el Acuerdo de Escazú, un instrumento suscrito por países de América Latina y el Caribe que se enfoca medularmente en aspectos de acceso a la información, participación pública y acceso a la justicia en asuntos ambientales.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx